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#нацпроект

В Муравленко прожи-
вают несколько десят-

ков национальностей. Как они 
оценивают уровень межнацио-
нального общения и что пред-
лагают для укрепления межэт-
нических отношений? 
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1 июля 1989 года было от-
крыто акушерско-гинеко-
логическое отделение. Его 
возглавил Артур Герасимчук. 
Сегодня в отделении помимо 
заведующего Андрея Чауни-
на трудятся 3 врача и 20 че-
ловек среднего и младшего 
медицинского персонала.
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Кто пойдёт  
в «Ладушки»?

В городе началось стро-
ительство детского сада 

на 230 мест. Это будет трех-
этажное здание на 12 групп с 
бассейном, спортивным и му-
зыкальным залами. В «Ладуш-
ки» будут ходить воспитанники 
«Золушки» и «Дюймовочки».
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 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

Машина более комфортабельная, чем те, 
которые уже есть в автопарке городской 
больницы. Главное – реанимобиль оснащен 
самой современной аппаратурой. Его 
приобрели в целях повышения качества 
медицинской помощи за счет средств 
регионального бюджета в рамках 
национального проекта 
«Здравоохранение».  

В таком реанимобиле бри-
гады фельдшеров во главе 
с врачом смогут оказывать 
экстренную медицинскую 
помощь и проводить рас-
ширенную реанимацию 
как взрослым, так и детям. 

В нем есть всё необходимое: 
дефибриллятор, аппарат ис-
кусственной вентиляции 
легких, акушерский набор, 
глюкометр, компрессорный 
небулайзер и электрокардио-
граф.  

Врач скорой медицинской 
помощи Андрей Бойко пояс-
няет: «У нас появился один 
из первых двенадцатиканаль-
ных электрокардиографов, ко-
торый дает дополнительные 
возможности выявить пато-
логии сердечно-сосудистой 
системы. Я уже сразу могу 
поставить диагноз, а значит, 
мы быстрее примем меры по 
спасению жизни пациента».

Еще один современный ап-
парат – дефибриллятор. Он 
работает в четырех режимах 
и способен следить за состо-
янием пациента по несколь-
ким параметрам. Более того, 
в определенном режиме ап-
парат способен автоматиче-
ски начать реанимационные 

действия. А в ручном режиме 
можно проводить дефибрил-
ляцию сердца детям до вось-
ми лет. В новом реанимобиле 
есть и аппарат искусственной 
вентиляции легких для тяже-
лых пациентов. Это особенно 
актуально при оказании по-
мощи пострадавшим в до-
рожно-транспортных проис-
шествиях, когда на спасение 
отводятся считанные минуты. 

Фельдшеры выездной бри-
гады Светлана Гололобова и 
Наталья Добрянская отме-
чают: медики всегда гото-
вы сделать всё возможное, 
чтобы человек был жив и 
здоров, а оснащение нового 
реанимобиля отвечает всем 
требованиям.

РЕАНИМАЦИЯ НА КОЛЁСАХ
В отделение скорой помощи поступил новый автомобиль

 ] Фельдшеры Светлана Гололобова и Наталья Добрянская отмечают: реанимобиль отвечает всем требованиям / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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#инфраструктура

ГРАФИК ПРИЁМА ГРАЖДАН 
в Общественной приёмной партии 

«Единая Россия» города Муравленко 
на ноябрь 2019 года

#ксведению

5 ноября с 17:00
Легостаева Ирина Тимофеевна, 

депутат Городской Думы

6 ноября с 17:00
Линденгольц Александр Юрьевич,  

депутат Городской Думы

7 ноября с 18:10
Фазлетдинов Марат Азатович, 

депутат Городской Думы

8 ноября с 17:00
Трегубова Наталья Ивановна,

депутат Городской Думы

11 ноября с 17:00
Метельский Игорь Юрьевич,

депутат Городской Думы

12 ноября с 17:00
Черкова Наталья Николаевна,

депутат Городской Думы

13 ноября с 17:00
Атаманов Николай Александрович, 

депутат Городской Думы

14 ноября с 16:00
Хайруллин Эмиль Расихович,

депутат Городской Думы 

15 ноября с 17:30
Каменская Светлана Игоревна, 

депутат Законодательного Собрания ЯНАО

18 ноября с 17:00
Заболотских Максим Юрьевич,

руководитель депутатской фракции «Единая Россия»

19 ноября с 17:30
Бавшин Эрнэст Сергеевич, 
депутат Городской Думы 

20 ноября с 17:00
Алексеев Андрей Александрович,

депутат Городской Думы

21 ноября с 17:00
Колесникова Светлана Викторовна,

депутат Городской Думы

22 ноября с 17:30
Шестопалов Николай Алексеевич,

депутат Городской Думы

25 ноября с 17:00
Климович Елена Сергеевна, 

депутат Городской Думы

26 ноября с 17:30
Шаповалов Александр Николаевич, 

председатель Городской Думы

27 ноября с 17:00
Иваницкий Александр Александрович, 

депутат Городской Думы

28 ноября с 17:00
Подорога Александр Александрович,

Глава города

29 ноября с 17:00
Алхаматов Хизри Набиевич, 

секретарь МО партии «Единая Россия»

Прием осуществляется по адресу: 
ул. Губкина, д. 32. 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСЬ 
ПО ТЕЛЕФОНАМ: 55-0-77, 55-0-76.

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

Капитальный ремонт многоквартирных домов в 
Муравленко завершается. Комиссия оценила его 
качество в доме № 74 на улице Ленина. Напомним, 
здесь за лето провели целый комплекс работ: 
отремонтировали крышу, фасад и заменили систему 
тепловодоснабжения, водоотведения и отопления.  

Капитальный ремонт выпол-
нила муравленковская фирма 
«Север». Комиссия, в составе ко-
торой – представители Фонда ка-
питального ремонта многоквар-
тирных домов ЯНАО, окружного 
департамента государственного 
жилищного надзора, управлений 
коммунального заказа и ЖКХ, 
управляющей компании, подряд-
ной организации и Общественной 
палаты города – начала осмотр 
с кровли здания. Ее в этом году 
отремонтировали полностью: за-
менили рулонное покрытие, па-
рапеты, ограждения, утеплили 
вентиляционные шахты.  

– Затоплений во время ремон-
та крыши в квартирах в этом 
доме допущено не было, – отме-
тил заместитель директора УКЗ 
Михаил Осипенко.

– Из-за дождливой погоды в ав-
густе мы некоторое время не мог-
ли выполнять работы на фасаде и 
на крыше, но успели завершить 
покраску до наступления холо-
дов, – подчеркнул руководитель 
подрядной организации Загевос 
Матевосян.

Тем не менее комиссия поло-
жительно оценила работы, про-
веденные на фасаде здания, и их 
качество по замене общедомовой 
инженерной системы. Отметим, 
все выполненные в доме работы 
теперь в течение пяти лет нахо-
дятся на гарантии.

– Скоро здесь начнется косме-
тический ремонт – после капи-
тального он проводится во всех 
многоквартирных домах, которые 
мы обслуживаем, – рассказывает 
начальник службы по работе с 

населением ООО «Холдинг Го-
родское хозяйство» Владимир 
Жулидов. – Сейчас, например, 
наши специалисты работают в 
подъездах на Губкина, 26. Здесь 
капитальный ремонт завершился 
значительно раньше. 

Косметические работы за-
планированы и на Ленина, 107 
и 115. Здесь также проводился 
комплексный ремонт. Напомним, 
подрядная организация ООО «Ле-
нАр», которая работала в этих зда-
ниях, не успела выполнить свои 
обязательства в срок. Как пояснил 
Михаил Осипенко, капитальный 
ремонт в этих многоквартирных 
домах сейчас также завершен, 
специалисты заказчика и под-
рядчика оформляют документы, 
которые необходимо отправить 
в Фонд капитального ремонта 
многоквартирных домов ЯНАО. 
Затем комиссия в аналогичном 
составе оценит качество выпол-
ненных работ. 

Напомним, капитальный ре-
монт в этом году в Муравленко 
был выполнен в восьми домах. 
Шесть из них уже приняты ко-
миссией, приемка двух послед-
них зданий ожидается в ближай-
шее время. 

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Город благоустраивается и хорошеет, меняются 
его облик и инфраструктура. Взамен устаревших и 
давно отслуживших свой срок зданий появляются 
новые. Для малышей, что пока посещают одни из 
детсадов-первостроев – «Золушку» и «Дюймовочку», 
в микрорайоне Молодёжном совсем скоро возведут 
новый детский сад с добрым названием «Ладушки».

Работы по его строительству 
начались. Новое образователь-
ное учреждение рассчитано на 
230 мест. Коммунальщики уже 
проложили сети тепловодоснаб-
жения к будущему объекту. Под-
рядная организация «Тюмень-
тел» проводит динамические 
испытания свай. Это необходимо 
для того, чтобы возведение ос-
новных свайных конструкций 
имело высокий уровень проч-
ности. Михаил Осипенко, заме-
ститель директора Управления 
коммунального заказа, расска-
зывает: «Сейчас начались подго-

товительные работы – оградили 
строительную площадку, обустра-
ивается строительный городок 
и ведется разработка котлована. 
Забиты испытуемые сваи. После 
получения результата начнется 
масштабная забивка свай».

В трехэтажном здании «Ла-
душек», общая площадь кото-
рого составит почти пять тысяч 
квадратных метров, разместят-
ся двенадцать групп. Проектом 
предусмотрены бассейн, спор-
тивный и музыкальный залы. 
Очень важно, чтобы в образова-
тельных учреждениях помеще-

ния были функциональными, 
способствовали расширению 
кругозора детей. При разработке 
проекта детского сада «Ладуш-
ки» учитывали все современ-
ные требования, начиная от цве-
товой гаммы здания. Эльвира 
Базгутдинова, начальник отдела 
управления архитектуры и гра-
достроительства Администрации 
города, уточняет: «Принято ре-
шение использовать яркие раз-
нообразные цвета для привле-
чения внимания, чтоб детский 
сад хорошо было видно издале-
ка. В архитектурном решении 
применен элемент ладони, ис-
ходя из названия детского сада –  
«Ладушки».

Новый детский сад строится 
за счет средств регионального 
бюджета в рамках Адресной ин-
вестиционной программы. За-
казчиком выступает окружная 
Дирекция капительного строи-
тельства и инвестиций. Губерна-
тор Ямала Дмитрий Артюхов не 
раз подчеркивал, дети в нашем 
округе должны быть обеспечены 
комфортными, отвечающими 
современным требованиям об-
разовательными учреждениями. 
Такую задачу правительству не-
обходимо решить в рамках при-
оритетного национального про-
екта «Образование». «Ладушки» 
будут посещать воспитанники 
«Золушки» и «Дюймовочки». Зда-
ния, в которых сейчас находятся 
эти учреждения, морально и фи-
зически устарели. По контракту 
строительство нового детского 
сада на улице Школьной должны 
завершить в конце 2021 года. 

ПОЙДЁМ ИГРАТЬ В «ЛАДУШКИ»
Строительство детского сада началось 

Теперь как новенькие
#капремонт
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#переселение

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ

Много – значит хорошо!
 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

С каждым годом количество многодетных семей 
в Муравленко увеличивается. Сегодня в городе 
на учете в управлении социальной защиты 
населения состоит 571 семья, где воспитывают 
троих и более детей.

Многодетные родители зна-
ют, что на Ямале могут рассчи-
тывать на существенные меры 
поддержки. Причем в этом 
году благодаря решению гу-
бернатора Дмитрия Артюхова 
они значительно увеличились. 

Поддержке семей с детьми 
в нашей стране уделяется са-
мое пристальное внимание, 
существующие программы 
регулярно расширяются и до-
полняются новыми видами 
помощи. В этом году началась 
реализация национального 
проекта «Демография». Его 
цели и задачи, запланиро-
ванные мероприятия, как и 
других действующих нацпро-
ектов, направлены на улучше-
ние качества жизни каждого 
человека. И люди должны это 
почувствовать. В меропри-
ятиях нацпроекта учтено в 
первую очередь всё то, о чем 
просили сами жители. Ипо-
теку под 6 процентов много-
детным теперь дают не на 8 

лет, как раньше, а на весь срок 
кредитования. Увеличится 
продолжительность выплаты 
пособия на первого и второго 
ребенка до трех лет в объеме 
суммы, которую раньше пла-
тили только до полутора лет. 

Со следующего года на 
Ямале изменятся и условия 
предоставления многодетным 
семьям ежемесячного пособия 
на третьего и последующих де-
тей в возрасте до трех лет. При-
чем получить выплату станет 
легче. Постановление об этом 
утвердил губернатор Дмитрий 
Артюхов. Теперь требование о 
наличии у одного из родите-
лей непрерывного трудового 
стажа на территории округа не 
менее шести месяцев исклю-
чается. Кроме того, меняются 
критерии нуждаемости. Сей-
час выплату получают семьи, 
чей доход на одного человека 
не превышает одного прожи-
точного минимума. С 1 января 
претендовать на нее смогут те, 

чей доход на каждого в семье 
меньше двух прожиточных 
минимумов. То есть с начала 
2020 года за выплатой имеют 
право обратиться многодет-
ные семьи, если доход на каж-
дого человека в ней меньше 
35 414 рублей в месяц. 

«Эта мера социальной под-
держки предоставляется как 
за рожденных, так и усынов-
ленных детей – третьего в се-
мье и последующих. Платить 
пособие мы будем до тех пор, 
пока ребенку не исполнится 
три года. Главное изменение 
в том, что для расчета данного 
пособия доход семьи мы уве-
личиваем в два раза. Мы рас-
считываем, что получателей 
этой выплаты с нового года 
станет вдвое больше», – про-
комментировала директор 
департамента социальной за-
щиты населения ЯНАО Елена 
Карпова.

Сейчас ежемесячную де-
нежную выплату в Муравлен-
ко получают 140 человек. Ожи-
дается, что в 2020 году этой 
мерой соцподдержки восполь-
зуются около 280 семей. Раз-
мер пособия равен прожиточ-
ному минимуму для детей  –  
16 700 рублей.

Помощь семьям с детьми 
предусматривается и на уров-
не федерации, и от региона. 
На Ямале действуют беспре-

цедентные меры социальной 
поддержки. Помимо всего вы-
шеперечисленного, многодет-
ным предоставляют льготные 
авиабилеты, подарок новорож-
денным, субсидию на оплату 
жилищно-коммунальных ус-
луг, возмещение расходов по 
оплате отдыха и оздоровления 
многодетных семей, различ-
ные виды выплат и пособий. 
Многодетные на Ямале могут 
получить денежную выплату 
вместо земельного участка. 
Но и это еще не всё. На днях 
губернатор Ямала сообщил о 
своем решении – увеличить 
с нового года региональный 
материнский капитал с 350 
тысяч до 500 тысяч рублей. 
Это солидная прибавка к фе-
деральному маткапиталу. 
Причем, как отметил Дмит- 
рий Артюхов, региональный 
материнский капитал будет 
распространяться не только 
на третьего ребенка, как это 
происходит сейчас, но и на 
последующих детей. Сертифи-
кат будет предоставляться на 
каждого ребенка.

Новую меру, направленную 
на повышение рождаемости и 
поддержку многодетных се-
мей, могут получить ямальцы, 
прожившие на территории 
округа не менее 5 лет. На-
править региональный мате-
ринский капитал можно на 

улучшение жилищных усло-
вий или лечение всех членов 
семьи. 

Два месяца назад у супру-
гов Олеси и Владимира Утен-
ковых родилась дочь Дарья. 
Старшие братья Дмитрий и 
Степан очень рады появлению 
сестрички, маленькой прин-
цессы. Счастливы и родители. 
Они в один голос заверяют, 
насколько важна и ощутима 
для них поддержка, которая 
оказывается семьям с детьми 
на Ямале. 

Надо отметить, что семьи, 
которые стали обладателями 
сертификата ранее и не ис-
пользовали его, смогут также 
получить полмиллиона руб- 
лей. Как пояснила Елена Кар-
пова, директор департамента 
социальной защиты населе-
ния ЯНАО, все неизрасходо-
ванные средства будут увели-
чены в полном объеме. Если 
у семьи был материнский ка-
питал на 350 тысяч рублей, а 
израсходовали из него, напри-
мер, 25 тысяч, то сейчас свиде-
тельство будет увеличено до 
500 тысяч рублей за вычетом 
только потраченных 25 тысяч.

Семьи должны чувствовать 
поддержку от государства. 
Увеличение рождаемости и 
снижение бедности – это при-
оритеты в работе федеральной 
и региональной власти. 

ПРОЩАЙ, БОЧКА. ЗДРАВСТВУЙ, КВАРТИРА
Жители посёлка Сосновый Бор переедут в город

 zСветлана Грачёва, gracheva.sa@muravlenko.media

Новоселья в Муравленко продолжаются. 
На днях глава города Александр Подорога 
вручил свидетельства на получение выплат 
для приобретения или строительства жилья 
нескольким семьям. Но именно это событие без 
преувеличения можно назвать историческим. 
Речь идет о переселении из Соснового Бора.

Обладателями свиде-
тельств, которые позволят 
приобрести квартиру, стали 
первые пять семей, воспиты-
вающие несовершеннолетних 
детей и сейчас проживающие 
в бочках поселка Сосновый 
Бор. Переселить их по про-
грамме ликвидации ветхого 
и аварийного жилья было не-
возможно. Бочки – это движи-
мое имущество, которое без 
каких-либо разрешительных 
документов находится на зем-
ле муниципалитета. Сложную 
юридическую задачу с серьез-
ными финансовыми вопроса-
ми удалось решить благодаря 
городской власти и волевому 
решению губернатора Дмит- 
рия Артюхова. 

Глава города Александр  
Подорога подчеркнул: «Люди 
не остаются с проблемой один 
на один. Да, в решении слож-
ных проблем иногда прихо-
дится ждать. Мы можем дей-
ствовать только в рамках за-

кона. Но губернатор Дмитрий 
Андреевич Артюхов иници-
ирует необходимые измене-
ния в законодательство для 
того, чтобы решить проблемы 
ямальцев». 

Одна из счастливых буду-
щих новоселов – Светлана 
Иванцова, проживает в бочке 
более 30 лет. В начале 80-х за-
селилась в нее как работник 
предприятия «Холмогортру-
бопроводстрой», больше из-
вестного как ХТПС. Переехать 
в город мечтала всегда, но не 
было финансовой возмож-
ности. В ХТПС она состояла в 
очереди по переселению из 
временного жилья, но потом 
организация прекратила су-
ществование, и не все работ-
ники успели переехать. 

Для переселения жиль-
цов из бочек губернатором 
Дмитрием Артюховым было 
принято постановление «Об 
утверждении Порядка реали-
зации мероприятий, связан-

ных с расселением граждан 
из строений, не предназначен-
ных для проживания». Светла-
не Иванцовой вручили свиде-
тельство, которое дает право 
на приобретение квартиры. 
Впереди – приятные хлопоты. 
Подбор и покупка жилья, обу- 
стройство. Теперь, говорит, 
можно и обои поклеить, будут 
держаться. Стены-то ровные, 
не как в бочке. 

Свидетельства, дающие 
право на приобретение жилья 
в городе, получили еще четы-
ре семьи с детьми, которые 
пока проживают в Сосновом 
Бору. Теперь и они переедут 
из промышленной зоны. До 
конца года планируют пере-
селить еще три семьи. Но на 
этом история не закончится. 
Городские и окружные власти 
работают над возможными 
вариантами дальнейшего пе-
реселения людей из поселка 
Сосновый Бор. 

Вручили свидетельства на 
приобретение жилья или по-
гашение ипотечного займа 
молодым семьям. Среди об-
ладателей выплат – участники 
жилищной программы, кото-
рые ранее были исключены из 
нее по причине достижения 
одним из супругов 36 лет. Но 
они смогли встать во вторую 
очередь. Это новая поддержка 
по-ямальски, инициирован-
ная губернатором Дмитрием 

Артюховым. Елена Насадюк, 
жительница города, делится 
своим мнением: «Это замеча-
тельно, что мы смогли донести 
до нашего нового губернатора 
эту проблему, и она была ре-
шена в нашу пользу. Я знаю, 
что 37 семей из нашего города 
были исключены из очере-
ди по причине достижения 
36-летнего возраста одним из 
супругов. Теперь у них снова 
появилась возможность улуч-
шить свои жилищные условия 
при помощи региональной 
поддержки. Это очень хоро-
шо, мы просто счастливы! Но-
вый год с детьми планируем 
встретить уже в просторной 
квартире».

Еще одна семья, которая 
получила свидетельство по 
так называемой программе 

«36 плюс» – Кумуковы. Сей-
час они проживают в съемной 
квартире, но уже подобрали 
подходящий для себя вариант. 
Регина Кумукова рассказыва-
ет: «Честно говоря, мы и не 
надеялись уже, но благодаря 
решению губернатора у нас 
появился второй шанс. Встали 
в очередь еще раз. Мы ждали 
и дождались, получили сер-
тификат. Очень рады! Это же 
такая поддержка для нас!»

Свидетельства по програм-
ме «Молодая семья» получили 
еще три семьи. Счастливые 
муравленковцы теперь зани-
маются подбором квартир. 
Их жилищные условия станут 
лучше. Именно на это направ-
лен национальный проект 
«Жилье и городская среда». 

#демография

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

#коммуналка

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.10.2019 № 1587 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 42 (1327) от 17 октября 2019 года на стр. 17).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

У жителей города всё еще остаются вопросы 
к содержанию квитанций за жилищно-
коммунальные услуги. Начислением платежей 
занимаются работники филиала Единого 
расчетно-информационного центра ЯНАО в 
Муравленко. Они же отмечают, что изменен 
порядок оформления новых счетчиков на воду. 

Вопросы по квитанциям 
возникают самые разные. Жи-
тели, стоящие в очереди в бух-
галтерию в центре обслужи-
вания клиентов, говорят, что 
квитанции за сентябрь мало 
чем отличаются от августов-
ских. Одни, например, так и 
не увидели в «платежках» свои 
фамилии и лицевые счета. По 
номеру квартиры, указанной в 
квитанции, легко определить 
конкретного потребителя, но 
в коммунальных квартирах, 
где сразу несколько лицевых 
счетов, это довольно сложно 
сделать. У других есть вопро-
сы по начислениям, указан-
ным в квитанциях, третьи не 
могут передать и внести по-
казания своих счетчиков ни 
по телефону call-центра, ни в 
«Личном кабинете», посколь-
ку данные об узлах учета по 
каким-то причинам не внесли 
в общую систему. Четвертые 
хотят видеть в новых квитан-
циях информацию, которая 
размещалась в старых «пла-
тежках», например, сроки по-
верки узлов учета.

НЕТОЧНОСТИ –  
В ЖИЛИЩНЫХ УСЛУГАХ

Как пояснили нам предста-
вители ЕРИЦ, при переходе на 
новое программное обеспе-
чение в Муравленко действи-
тельно произошла нестыковка 
информации по жилищной 
услуге.

– Управляющие компании 
передают данные в ЕРИЦ, где 
жилищные услуги разбива-
ются на отдельные составля-
ющие. Если раньше мы акку-
мулировали эти услуги в не-
скольких строчках, то сейчас 
информация представлена 
в более развернутом виде, –  
отметила представитель 
пресс-службы АО «ЕРИЦ 
ЯНАО» Ирина Потехина. – Та-
кое деление делает инфор-
мацию более доступной и 
открытой для потребителей: 
они видят все услуги, которые 
оказывает управляющая орга-
низация в их доме, и начисле-
ния по каждой из них. Но такая 
конкретизация вызвала вопро-
сы среди жителей. Некоторые 
думают, что это новые виды 
услуг и что стоимость жилищ-
ных услуг возросла. Нет, тариф 
остался прежним. Но в некото-
рых случаях эта детализация 
послужила фактором для не-
корректного распределения 
средств при начислениях. По-
этому мы приносим свои из-
винения жителям города за 
доставленные неудобства и 
делаем всё возможное, чтобы 
минимизировать неточности 
при начислениях за жилищ-
но-коммунальные услуги. От-
мечу, ситуация, сложившаяся 
в муравленковском филиале 
ЕРИЦ, находится под контро-
лем руководства расчетного 
центра. 

НАРУШИТЕЛЯМ – 
БОЛЬШИЕ ШТРАФЫ

Также сотрудники ЕРИЦ 
просят жителей быть внима-
тельными при замене и по-
верке индивидуальных прибо-
ров учета воды. Перед тем, как 
снять старый счетчик, потре-
бителям необходимо оставить 
заявку в центре обслуживания 
клиентов ЕРИЦ, чтобы контро-
леры пришли и сняли плом-
бу со старого счетчика. Ведь 
по закону – согласно поста-
новлению Правительства РФ  
№ 354, где прописаны правила 
предоставления коммуналь-
ных услуг, устанавливать или 
снимать пломбы имеют право 
только работники специали-
зированных предприятий. В 
Муравленко это – ЕРИЦ.

– Самостоятельно срывать 
пломбы на индивидуальных 
узлах учета нельзя, поскольку 
это является несанкциони-
рованным вмешательством 
в работу счетчиков. А закон 
расценивает такие поступки 
как безучетное потребление 
ресурсов, – предупреждают 
в ЕРИЦ. – В таких случаях по-
казания счетчиков аннули-
руются и расчет за горячее и 
холодное водоснабжение и 
водоотведение производится 
исходя из норматива, увели-
ченного в десятикратном раз-
мере. Причем на каждого, кто 
зарегистрирован в квартире. 
Такая формула применяется 
на срок до трех месяцев. Это 
могут быть десятки, а то и сот-
ни тысяч рублей. Такие случаи 
в Муравленко с начала года 
уже были. 

Единственная причина, по 
которой пломба может быть 
демонтирована не работни-

ками расчетного центра, это 
аварийно-восстановительные 
работы на внутриквартирных 
инженерных сетях. Но это ка-
сается только пластиковых 
контрольных пломб: в этом 
случае потребители обязаны 
предоставить подтверждаю-
щую справку из организации, 
которая занималась устране-
нием аварии. Смягчающих об-
стоятельств для потребителей, 
когда нарушена целостность 
антимагнитной пломбы, в за-
коне нет. 

Для того чтобы ввести в экс-
плуатацию новый счетчик, 
потребителям необходимо 
снова обратиться с заявлени-
ем в ЕРИЦ, предоставив доку-
менты, подтверждающие лич-
ность, и технический паспорт 
прибора. 

РАБОТАЮТ В ДВЕ СМЕНЫ
Также представители ЕРИЦ 

сообщили, что сейчас для со-
кращения очередей в центре 
обслуживания клиентов в Му-
равленко привлекаются спе-
циалисты из других регионов. 
В то же время несколько му-

равленковских сотрудников 
сейчас проходят обучение –  
в дальнейшем это позволит 
увеличить количество окон 
для приема клиентов и перей-
ти на новый график работы 
без обеда.  

А график работы контро-
леров ЕРИЦ уже изменился. 
Теперь они работают в две 
смены: с 8:30 до 12:30 и с 17:48 
до 20:00. Дату и время визита 
потребители и контролеры 
обговаривают заранее. Кли-
енты во время подачи заявки 

для демонтажа или установки 
пломбы могут назначить день 
и выбрать время их визита – 
конкретный час в первой или 
второй половине дня. 

– Такой график разработан 
для удобства потребителей, –  
отмечают в ЕРИЦ. – Раньше, 
когда у контролеров рабо-
чий день был таким же, как 
у большинства жителей Му-
равленко – с 8:30 до 17:12, по-
требители были вынуждены 
отпрашиваться с работы, что-
бы встретиться со специали-
стом. Теперь этого делать не 
придется.

НЕ 
СРЫВАЙТЕ 
ПЛОМБЫ!
Как правильно заменить 
счётчик в квартире

Самостоятельно срывать пломбы 
на индивидуальных узлах учета 
нельзя, поскольку это является 
несанкционированным вмешательством 
в работу счетчиков. А закон расценивает 
такие поступки как безучетное потребление 
ресурсов.

“

 ] Перед тем, как снять старый счётчик, потребителям необходимо оставить заявку в центре обслужива-
ния клиентов ЕРИЦ / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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    #ценности

С ПРАЗДНИКОМ!

    #поздравляем!#опрос

ЕДИНСТВО НАРОДОВ 
ОДНОЙ СТРАНЫ 

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

В Муравленко много интернациональных семей, и 
моя – одна из них. Я – татарка, муж – русский, у нас 
подрастает дочь. Мы решили, что она сама определит, 
какая культура ей ближе. Нам не принципиально, 
куда она будет ходить – в мечеть или церковь, на каком 
языке она будет говорить – на татарском или русском. 
И уж тем более, мы совсем не против, если одинаково 
будет ценить и придерживаться обеих культур – так, 
как сегодня это происходит у нас дома. 

Один из главных и почитаемых 
праздников в нашей семье – это 
Пасха. Искать в интернете различ-
ные способы покраски яиц мы все 
вместе начинаем еще за несколько 
недель до дня Христова Воскресе-
ния. И так же всей семьей каждый 
год ходим освящать угощения в 
церковь. Этот великий для право-
славных праздник с крашеными 
яйцами, ароматными куличами и 
горящими на столе свечами дочка 
всегда ждет с нетерпением. С та-
ким же настроением, как все дети 
встречают Новый год. 

Точно так же она любит Уразу- и 
Курбан-байрам, когда дома вкусно 
пахнет выпечкой и наша неболь-
шая семья собирается за столом. 
Религиозного смысла этих празд-
ников дочка еще не понимает, но 
чувствует, что они объединяют 
нас, для нее это еще одна возмож-
ность весело провести время не 
только с мамой и папой, но и в 
компании родственников и дру-
зей. И я уверена, что националь-
ные праздники каждый ребенок 
любит за подарки, угощения и 
настроение, которое создают сами 
члены семьи – русские, дагестан-
цы, азербайджанцы...

А в детском саду моя четырех-
летняя Даша дружит с Фатимой 
и Раминой. Первая любит рас-
чесывать ей волосы по утрам, а 
со второй интереснее играть в 
куклы. Девочки выбирают себе 
друзей не по этническому при-
знаку, а по зову сердца – потому 
что эти сверстницы им интерес-
ны. Дети еще не знают, что такое 

национальность, да им это и не 
нужно. И было бы очень хорошо, 
если так будет и тогда, когда они 
вырастут. Тема межнациональных 
отношений, межэтнической друж-
бы, добрососедства и понимания 
сегодня особенно актуальна. Наш 
город с каждым годом становится 
всё более пестрым и колоритным в 
этническом плане. Поэтому нужно 
научить наших детей делать вы-
воды о людях и ценить их только 
по поступкам и не приписывать 
какие-то черты характера отдель-
ного человека целому народу. 

Однажды, когда я была еще 
школьницей, учитель обществоз-
нания спросил нас, семиклассни-
ков, что нужно сделать для того, 
чтобы избежать межнациональ-
ных конфликтов в нашей большой 
стране. Одни предложили создать 
больше автономных республик, 
другие – чаще рассказывать о тра-
дициях разных народов. А учитель 
отметил, что достаточно перестать 
делить россиян на нации. Он имел 
в виду, что не нужно смотреть на 
жителей нашей большой страны 
в разрезе на национальности. Да, 
мы все разные, у нас разный мен-
талитет, родной язык, культура, 
традиции и обычаи, но эти раз-
личия никогда не мешали нам 
объединяться, особенно перед 
лицом опасности. Ведь главное –  
это базовые ценности. А они у всех 
одинаковые, каждого из нас с дет-
ства учат жить честно, уважать 
старших, ценить человеческую 
жизнь, любить и оберегать свой 
дом и свою Родину.

Чаще 
встречаться, 
чаще общаться

– На мой взгляд, 
Муравленко в плане 
межнациональных 
отношений – самый 
спокойный город на 
Ямале. Я часто бываю 
в мечети и знаю, что 
между диаспорами 
и обществами, ко-
торые исповедуют 
ислам, происходит 
тесное общение. 
Мы сейчас как одна  
семья.

Хорошо, что в 
городе проводится 

много массовых культурных мероприятий, 
где представители одного народа могут озна-
комиться с традициями, обычаями и кухней 
других народов. Но я бы еще предложил про-
должить знакомство с представителями раз-
личных национальностей в городских СМИ. 
Например, вести рубрику в газете об интерес-
ных фактах из истории или о культуре народов, 
проживающих в Муравленко.

– Мы с семьей жи-
вем в Муравленко с 
2014 года. Мне нра-
вится, что форматы и 
масштабы проведе-
ния национальных 
культурных меро-
приятий в нашем 
городе с каждым го-
дом расширяются. 
Как представители 
чувашского народа, 
мы часто участвуем 
в городских меро-
приятиях. И это здо-
рово! Поскольку нам 

важно демонстрировать, раскрывать ярчайший 
колорит чувашской культуры в наших костю-
мах, песнях и танцах.

На мой взгляд, сохранить межнациональное 
согласие, социальную стабильность и пре-
емственность поколений в Муравленко по-
зволит дальнейшее культурно-историческое 
просвещение людей разных национальностей, 
проживающих в нашем городе.

– Национальные 
праздники мы ста-
раемся отмечать не 
только принимая 
участие в городских 
мероприятиях, но и 
дома, в семье – счи-
таю, что это очень 
важный пункт в вос-
питании наших де-
тей. 

Также хочу при-
звать своих сооте- 
чественников ак-
тивнее участвовать 

в культурно-массовых мероприятиях. Ведь это 
отличная возможность не только рассказать 
о самобытности своего народа представи-
телям других национальностей, но и при-
ятно провести время в компании земляков –  
вспомнить о малой родине и поговорить с ними 
на родном языке.

Дорогие земляки!
Поздравляю вас  

с Днём народного единства!
Во все времена наш многона-
циональный народ уважал нашу 
великую историю, укреплял бо-
гатейшие культурные традиции, 
гордился Отечеством.
Ямал всегда был регионом во-
левых людей, которые любят его 
по-настоящему, умеют работать 
и реальными делами приносят 
пользу Родине. Благодарю всех 
ямальцев за патриотизм, сплочен-
ность и крепкий северный дух. Это 
основа нашего успеха в движении 
вперед. 
Уверен, что и в дальнейшем все 
вместе мы будем обеспечивать 
созидательную мощь Ямала, стро-
ить жилье, социальные объекты 
и дороги, трудом и ответственно-
стью крепить потенциал России 
на арктических рубежах. 
Желаю всем здоровья, благопо-
лучия и успехов!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

***
По зову сердца четыреста лет на-
зад наши предки – люди разных 
национальностей, сословий и ве-
роисповеданий – объединились, 
чтобы вместе решить судьбу сво-
ей Отчизны. Опора на многовеко-
вые традиции, уважение к своей 
истории помогают нам и сегодня 
преодолевать любые трудности. 
В самые сложные времена россий-
ской истории народное единство 
помогало противостоять угрозам 
и вызовам, оберегать свободу и 
независимость государства.
Нам завещано сберечь бес-
ценное наследие, сохранить 
Отечество для потомков и 
приумножить его духовный 
и экономический потенциал. 
Все мы едины в главном – в любви 
к своему городу и Ямалу, к на-
шей России. Народное достояние 
создается каждым россиянином. 
Вместе мы стремимся сделать наш 
общий дом процветающим и бла-
гополучным.
Поздравляю с праздником и же-
лаю здоровья, счастья, мира и 
добра!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА

***
Этот праздник напоминает нам о 
героических страницах россий-
ской истории, о многовековых 
традициях общенационально-
го единства, объединяет всех во 
имя свободы, самостоятельного 
развития и благополучия России. 
Мы в очередной раз вспоминаем 
о том, что благодаря единству, 
сплоченности, осознанию общ-
ности пути были вписаны самые 
яркие страницы в историю Рос-
сии: ратные подвиги, трудовые 
свершения, культурные и научные 
достижения. Традиции единства и 
гражданской солидарности – осно-
ва развития нашего общества и 
государства. Только сообща, все 
вместе мы можем претворить в 
жизнь проекты, которые откроют 
новые перспективы.
Успех любого дела зависит от еди-
нения участвующих в нем людей.
В День народного единства всем 
жителям города желаю любви и 
милосердия друг к другу, согласия 
в семьях, успехов в добрых на-
чинаниях!

Председатель Городской Думы 
Александр ШАПОВАЛОВ

Елена Поликарпова, общественная орга-
низация «Национально-культурная автоно-
мия чувашей «Перлелех»:

Нурмагомед Гамзатов, дагестанское со-
общество:

Раис Шарафутдинов, общественная орга-
низация «Умырзая»:

 ] /ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА» И ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#МестоРождения1984

#нашчеловек

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

В 1984 году, когда поселок Муравленковский 
только появился, туда потоком хлынули 
нефтяники, строители, рабочие. Все молодые, 
целеустремленные, энергичные, с задором 
и огоньком в глазах. Они добывали нефть, 
возводили дома и не видели перед собой 
никаких преград. Ни суровые погодные условия, 
ни бытовая неустроенность не могли помешать 
им в достижении поставленных целей. 

ПОКРАСКУ ПРИНИМАЛИ 
С ЗЕРКАЛОМ

Северная история Надежды 
Скидан началась через четыре 
года после того, как в глухом 
уголке ямальской тайги по-
явился рабочий поселок Му-
равленковский. Она приехала 
сюда вслед за мужем Влади-
миром, и первая запись в ее 
трудовой книжке была сде-
лана 3 марта 1986 года. «Муж 
кровельщик, а я – маляр. На-
чала работать в СМП «Укртю-
меньжилстрой». Меня сразу 
отправили в колерную, где 
готовились шпатлевка, кра-
ска для бригад, работающих 
на отделке домов. Спросили: 
умеешь лопатой работать? И 
тут же, не дожидаясь ответа, 
дали совет: бери больше, кидай 
дальше и руки береги!.. Только 
через некоторое время мне ста-
ли доверять отделку домов, –  
вспоминает Надежда Скидан. 

– Работы было много. Не-
смотря на суровые условия, 
за месяц успевали выполнить 
всю отделку в пятиэтажном 
доме. А рядом уже возводился 
следующий, мы переходили 
туда, и так – дом за домом, – 
рассказывает Надежда Ни-
колаевна. – Пятиэтажки, что 
находятся на территории от 
магазина «Карина» и до взрос-
лой поликлиники на улице 
Ленина – это дома, где я ра-
ботала до ухода в декретный 
отпуск. И могу гарантировать, 
что отделку там производили 
качественно, на совесть. У нас 
был мастер, который проверял 
работу с помощью зеркала. В 
самые отдаленные уголки с 
ним забирался, и если находил 
непрокрашенные места, за-
ставлял переделывать». 

При этом никто не жаловал-
ся, хотя элементарные сегодня 
бытовые условия в то время 
попросту отсутствовали. По-
началу приходилось жить в 
вагончиках. «Холодильников у 
нас тогда не было, да они нам 
и не требовались. Морозы стоя-
ли такие лютые – всё, что нахо-
дилось на полу, замерзало, по-
крывалось инеем. Из мебели в 
вагончике – стол и односпаль-
ная кровать. Это уже потом 
построили два общежития –  
мужское и женское, в кото-
рые нас и переселили. Мужа –  
в одно, меня – в другое», –  
вспоминает Надежда. Только 

спустя время молодой семье 
Скидан выделили одноком-
натную квартиру. 

РАСПОРЯДИЛАСЬ СУДЬБА
Через полгода после при-

езда в Муравленко Надежда 
и Владимир смогли забрать к 
себе маленькую дочь Аню, ко-
торая оставалась на Украине. 
Как раз открылся детский сад 
«Сказка», куда стали водить 
своих детей нефтяники и стро-
ители. Надежда признается, 
что даже после воссоединения 
всей семьи ее сильно тянуло 
домой. «Мы когда первый раз 
ехали в отпуск, я, как ребенок, 
радовалась купленным биле-
там до Полтавы. Так скучала 
по теплу, цветущим деревьям, 
родным и близким! Но мне 
согревала душу мысль о том, 
что наша жизнь на Севере – 
это всего лишь временный 
период. Мы с мужем думали 
тогда, что отработаем года три 
и вернемся домой», – говорит 
женщина. 

Однако судьба распоряди-
лась совсем по-другому. Посте-
пенно у супругов в Муравленко 
появились друзья, здесь была 
стабильная работа, а спустя 
время в семье Скидан родился 
сын Антон. На Севере ощуща-
лась стабильность. А за его пре-
делами бушевала перестройка, 
Советский Союз распадался на 
части. «Так мы и остались здесь. 
Подрастали дети, им надо было 
дать хорошее образование, 
поставить на ноги. Сюда, ко-
нечно, тоже докатилась волна 
перестройки. И продукты по 
карточкам выдавали, и зар-
плату задерживали, но всё же 
уверенность в благополучии 
завтрашнего дня и будущего в 
целом нас не покидала», – рас-
сказывает Надежда. 

Дочь и сын окончили пер-
вую школу. Анна получила 
красный диплом в Самар-
ской академии культуры 
и искусств, вышла замуж и 
вернулась на Украину. Антон 
же окончил Харьковский уни-
верситет имени Каразина, фа-
культет электроники, и при-
ехал назад, на Север. Работает 
в Новом Уренгое. В 2007 году 
не стало мужа Владимира, и 
Надежда посвятила всю себя 
детям и двум внучкам. «Я толь-
ко на несколько лет уезжала из 
Муравленко, чтобы ухаживать 

за больными родителями. Но 
потом опять вернулась сюда. 
Этот город стал мне ближе и 
роднее, чем Полтава, где я ро-
дилась и выросла», – добавляет 
Надежда Николаевна.

В КОМФОРТЕ И 
БЛАГОПОЛУЧИИ

Выйдя на заслуженный от-
дых, Надежда Скидан не стала 
сидеть дома в четырех стенах, 
благо в Муравленко есть куда 
пойти и чем заняться. Она по-
сещает СОК «Ямал», чтобы под-
держивать себя в спортивной 
форме. С молодости увлека-
лась спортом – ездила на ве-
лосипеде, бегала, даже нормы 
ГТО сдавала. У нее до сих пор 
сохранились удостоверения 
к золотым значкам, датиро-
ванные 1974 и 1976 годами. А 
теперь к ним добавилось еще 
одно – от 29 января 2018 года и 
новенький золотой знак отли-
чия. «Я не только справилась 
со всеми нормативами, но и 
перевыполнила их. А реши-
лась на это для того, чтобы не 
отставать от своей подруги 
Неллы Носковой. Она так мне 
и сказала: «Я тебя старше и то 
сдаю, а ты – нет. Неправильно 
это», – улыбаясь, рассказывает 
Надежда Николаевна. 

Помимо занятий спортом, 
Надежда Скидан активно уча-
ствует в общественной жизни 
города. «Сегодня многие по-
жилые люди, выйдя на заслу-
женный отдых, остаются жить 
в Муравленко, не уезжают «на 
землю». Сидеть и скучать дома 
они не могут, поэтому зани-
маются спортом, декоратив-
но-прикладным творчеством, 
поют и даже танцуют. Хорошо, 
что в Муравленко с заботой 
относятся к людям старшего 
поколения, стараются объеди-
нить их, организовать досуг, 

всячески помогают. Создано 
столько спортивных, культур-
ных учреждений, есть масса 
возможностей и вариантов для 
проведения свободного време-
ни. Когда мы только начина-
ли строить этот город, то даже 
мечтать о таком не могли», –  
отмечает Надежда Скидан. 

Вместо трех лет, как изна-
чально планировала, она задер-
жалась на Севере на целых 33 
года. Идя по улицам Муравлен-
ко, глядя на дома, которые вы-
росли на ее глазах, новые аллеи 
и скверы, Надежда Скидан и 
сегодня уверена – у Муравленко 
есть будущее. И жить в комфор-
те и благополучии здесь будут 
многие поколения северян. 

ЕХАЛИ НА ТРИ –  
ОСТАЛИСЬ НА ТРИДЦАТЬ ТРИ,
или Север влюбляет в себя

 ] На праздничные демонстрации ходили большими дружными компаниями, вместе с детьми / ФОТО ИЗ 

ЛИЧНОГО АРХИВА НАДЕЖДЫ СКИДАН

 ] Работы было много. Но выполняли всё качественно, на совесть
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БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

В ТЯЖЁЛЫХ БОЯХ 44-ГО…
О подвигах фронтовика Степана Быкова рассказали его медали

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Степан Быков был уже зрелым семьянином, 
когда ушел на фронт. С оружием в руках он 
воевал с сентября 1943 года. Но в его фронтовой 
биографии целый перечень наград за подвиги 
во время освобождения советских городов 
и продвижения Красной армии на запад. И 
каждый из них – с серьезной травмой, если не 
физической, то всегда эмоциональной.

– Когда я родилась, дедушки 
уже не было в живых, – расска-
зывает правнучка фронтовика 
Екатерина Сапожник. – Родные 
и односельчане вспоминают 
его как доброго и трудолюби-
вого человека. По их словам, 
он был опорой семьи и даже 
всего их рода: никому и никог-
да не отказывал в помощи. За 
это его ценили и односельча-
не, и однополчане. Дедушка 
никогда не рассказывал о про-
исхождении своих наград, а 
нашей семье о них поведали 
его сослуживцы и наградные 
документы.

За мужество и храбрость, 
проявленные в борьбе с не-
мецкими захватчиками, Сте-
пан Антонович награжден де-
вятью медалями и орденами. 
Шесть из них юбилейные, а 
три он заслужил непосред-
ственно на полях сражений в 
1944 году.

ЗА БОЕПРИПАСАМИ – 
ПО-ПЛАСТУНСКИ

Первой стала медаль «За 
боевые заслуги». Это было в 
феврале 1944 года. 130-я стрел-
ковая дивизия, в составе кото-
рой воевал Степан Антонович, 
в начале года приблизилась 
к Нововоронцовскому райо-
ну Херсонской области. Эта 
территория с 1941 года в те-
чение двух с половиной лет 
находилась в оккупации, но 
зимой 1943-1944 годов снова 
стала прифронтовой зоной –  
к этому времени Красной 
армии удалось значительно 
сдвинуть линию фронта на за-
пад. Здесь шли ожесточенные 
бои, и сегодня в нескольких 
населенных пунктах сохра-
нились братские могилы сол-
дат, погибших в сражениях, –  
их несколько сотен. Боевые 
действия в этой местности 
завершились в конце февра-
ля 1944 года освобождением 
территории от фашистских 
захватчиков.

«Наградить стрелка 1-го 
стрелкового батальона – ря-
дового Быкова Степана Анто-
новича, за то, что 12.2.1944 под 
огнем противника одним из 
первых форсировал реку Днепр 
в районе хутора Бажановка Но-
воворонцовского района. После 
переправы смело передвигался 
вперед и закрепился, чем спо-
собствовал созданию нашего 
плацдарма на правом берегу 
реки Днепра».

Уже в 80-е годы сослуживцы 
Степана Антоновича вспоми-
нали об этих боях: «Февраль на 
Украине – капризный месяц. 
Вот и тогда, когда мы уже фор-
сировали Днепр, захватили 
плацдарм на его правом бере-
гу, испытали эти капризы по-
годы на себе. По реке сначала 
пошло, как мы говорили, сало, 
то есть неокрепший лед. А за-
тем встал Днепр окончательно, 
однако лед был тонким. Под-
воза боеприпасов и продоволь-
ствия не было, самолетами 
сбрасывать нам необходимое 
не давала немецкая авиация. 
И приходилось по-пластунски 
по неокрепшему льду достав-
лять себе боеприпасы и продо-
вольствие». 

ПЕРВЫМ ПОШЁЛ В АТАКУ
Вторую медаль – «За отва-

гу» – ему вручили уже через 
несколько недель: за муже-
ство, проявленное в сраже-
нии в Николаевской области. 
В первых числах марта 1944 
года здесь тоже начались бои 
за освобождение территории. 
Но продвигаться пришлось в 
тяжелых условиях распути-
цы и бездорожья. И нередко 
военную технику – орудия, 
машины – бойцы несли на 
руках. Но солдатам помогали 
жители области: ремонтиро-
вали разрушенные мосты и 
дороги, эвакуировали ране-
ных, сами доставляли снаря-
ды и горючее.

«Наградить стрелка 2-го 
стрелкового батальона крас-
ноармейца Быкова Степана 
Антоновича за то, что в бою за 
село Мешково-Погорелово Нико-
лаевского района Николаевской 
области 24.3.1944, показывая 
пример мужества, первым под-
нялся в атаку и лично из вин-
товки убил двух немцев». 

Еще одной медалью «За от-
вагу» его наградили в сентя-
бре того же года за мужество 
в боях уже на территории Вар-
шавской губернии.

«Наградить стрелка 3-го 
стрелкового батальона крас-
ноармейца Быкова Степана 
Антоновича за то, что в бою 
на правом берегу реки Запад-
ный Буг в районе села Камено-
чик Варшавской губернии 26 
августа 1944 года из винтовки 
уничтожил расчет ручного пу-
лемета противника, обеспе-
чив продвижение вперед своему 
взводу». 

Во время одного из сра-
жений он получил серьезное 
ранение и контузию. Девять 
осколков хирурги извлекли, 
но один остался в теле.

– Этот осколок так и не дал 
ему забыть о войне, – рассказы-
вает Екатерина Сапожник. – Де- 
душка был механизатором ши-
рокого профиля, поэтому даже 
после лечения в госпитале он 
остался на фронте – служил во-
дителем: возил на передовую 
боеприпасы артиллерийским 
батареям. А закончил служ-
бу в Кёнигсберге в Восточной 
Пруссии. 

После войны Степан Анто-
нович вернулся в родное село 
Партизаны Запорожской обла-
сти и работал там бригадиром 
тракторной бригады. Вместе с 
супругой они вырастили троих 
детей, помогали в воспитании 
восьми внуков. Правнуков он 
уже не дождался, но они хо-
рошо знают о подвигах своего 
деда-героя и приводят его в 
пример уже своим детям.

 ] Степан Быков (справа) с боевыми товарищами. 1943-1944 гг. 

 ] После войны Степан Быков вместе с односельчанами восстанав-
ливал народное хозяйство 

 ] Степан Быков с супругой после войны / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЕКАТЕРИНЫ САПОЖНИК
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 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

Владислав Михиенко, воспитанник детской 
школы искусств, совсем недавно был удостоен 
премии губернатора. На Ямале ее присуждают 
молодым дарованиям с 2012 года за высокие 
творческие достижения в сфере культуры 
и искусства. А их у юного вокалиста много. 
С самого детства Влад всегда стремился 
покорять всё новые и новые высоты, никогда не 
останавливаясь перед трудностями.

Яркая звездочка с именем 
Владислав Михиенко зажглась 
на муравленковском музы-
кальном небосклоне в 2015 
году, когда его семья перееха-
ла в наш город. Удивительные 
вокальные данные, обаятель-
ная улыбка, свойственная 
только ему манера исполне-
ния сразу же произвели впе-
чатление на зрителя. Его соль-
ный дебют на большой сцене 
состоялся шесть лет назад. 

– Мой творческий путь на-
чался с участия в конкурсе 
«Звуки и краски белых но-
чей», – рассказывает Влад 
Михиенко. – Он проходил в 
Санкт-Петербурге. Я там занял 
второе место. Это была моя 
первая значимая победа. И я 
очень ей дорожу.

Музыкальные способности 
у Влада начали проявляться 
рано, в детском саду. Он тог-
да еще толком и говорить-то 
не умел, а вот его руки всег-
да тянулись к музыкальному 
инструменту. Он брал гитару, 
бренчал по струнам и пел пес-
ню про маленького тигрен-
ка с грустными глазами. Его 
любовь к музыке вполне объ-
яснима. Мальчик родился в 
творческой семье. Мама – пе-
дагог по вокалу. 

– Когда мне было года че-
тыре, я часто слушал, как поют 
мамины ученицы. Всегда вос-
хищался их голосами, и сам 
буквально загорелся желанием 
научиться так же красиво петь, –  
вспоминает Влад. – Когда по-
шёл в первый класс, парал-

лельно начал заниматься и в 
музыкальной школе. 

Наталья Владимировна, 
мама Влада, а по совмести-
тельству ещё и преподаватель 
эстрадно-джазового вокала, го-
ворит: в том, что она является 
педагогом собственного сына, 
есть свои минусы и плюсы. 
Хотя положительного гораздо 
больше. 

– То, что я переживаю за сво-
их учеников – это одно, – де-
лится Наталья. – А пережива-
ние за собственного ребенка –  
совсем другое, это двойная от-
ветственность. И сложно мо-
рально-психологически. Но и 
плюс, порой приходится и дома 
работать после многочасовых 
занятий в ДШИ, что не очень 
нравится самому ученику.

Он не боится сцены, не 
фальшивит и не пасует перед 
многолюдным залом. И, что 
особенно важно, чувствует ха-
рактер песни, умело передавая 
зрителю каждый нюанс, каж-
дую эмоцию. Влад, несмотря 
на свой юный возраст, умеет 
затронуть самые чуткие стру-
ны сердца и души.

– Когда на сцене испол-
няешь красивое произведе-
ние, ты в этот момент слов-
но проживаешь небольшой 
цикл жизни, – делится своим 
мнением Влад. – Переосмыс-
ливаешь многое, начинаешь 
понимать, что для тебя дорого 
и ты можешь что-то потерять, 
поэтому очень важно это сбе-
речь. На сцене, когда исполня-
ешь трогательное, душевное 

произведение, нужно думать 
о песне, а я думаю о её смысле, 
о чём пою.

Иметь хорошо поставлен-
ный голос для артиста недо-
статочно. Каждому выходу на 
сцену предшествует колос-
сальный труд. Влад рассказы-
вает еще об одной поездке в 
культурную столицу России –  
Санкт-Петербург. И хотя она 
состоялась два года назад, хо-
рошо помнит, как серьезно к 
ней готовился. Репетировал 
без устали несколько месяцев 
подряд. И вот он – Петербург, 
колонный зал, невероятная ат-
мосфера, волнение и… долго-
жданная победа. 

– За два номера до моего вы-
хода на сцену я стоял за кулиса-
ми и начал сильно нервничать: 
а вдруг что-то пойдет не так, 
забуду слова или не получится 
спеть так, как дома? Но едва 
ступил на сцену, собрался с 
духом и начал петь. В тот мо-
мент испытывал непередава-
емые и ни с чем не сравнимые 
эмоции. Большая сцена, очень 
красивый зал... Смотрел куда-
то в пустоту и не понимал, что 
происходит, а думал только о 
песне. И сумел тогда одержать 
победу, – рассказывает талант-
ливый исполнитель. 

Талант Влада признают не 
только зрители, но и жюри раз-
личных конкурсов. За годы 
творчества он стал лауреа-
том множества престижных 
творческих состязаний само-
го разного уровня. Богатым 
на победы стал 2018 год. На 
Дельфийских играх во Влади-
востоке его наградили дипло-
мом за лучшее исполнение 
песен патриотической на-
правленности. Был удостоен 
и Гран-при на Всероссийском 
конкурсе «Земля талантов», 
который проходил в Москве. 
Еще один Гран-при завоевал 
на Международном конкурсе 
«Северный звездопад». В 2019 
году на этом же конкурсе он 
снова победил, а еще кроме 
диплома лауреата I степени 

Владу вручили специальный 
диплом «Золотой голос кон-
курса». За свои достижения 
получил стипендию губерна-
тора Ямало-Ненецкого авто-
номного округа.

– Несмотря на то, что Вла-
дислав выбрал очень слож-
ное произведение, спел пра-
вильно технически и к тому 
же наполнил духовным со-
держанием. Он выступил, как 
настоящий артист. И те чи-
стота, искренность, которыми 
обладает этот юноша, очень 
глубоко тронули меня, – го-
ворит Вазген Оганесян, член 
жюри, педагог по эстрадному 
и академическому вокалу из 
города Москвы. 

– Я долго готовился к кон-
курсу, – говорит Влад. – Сейчас 
у меня такой возраст, что голос 
«ломается», поэтому букваль-
но приходится учиться петь 
заново. Не скрою, было сложно. 
Но это того стоило. Значит, все 
мои старания не напрасны. 

Владислав ставит перед со-
бой серьезные задачи и знает 
ответы на многие вопросы. Вот 
только кем стать в будущем: 
исполнителем или, может 
быть, отличным шеф-поваром 
изысканного ресторана? Пока 
эта задачка у него в процессе 
решения. Но в том, что он до-
бьется любой поставленной 
перед собой цели, сомневаться 
не приходится.

ВОКАЛИСТ ВЛАД МИХИЕНКО 
умеет затронуть самые чуткие струны сердца и души

 ] За годы творчества Влад Михиенко стал лауреатом многих  
престижных музыкальных конкурсов / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

#живиинтересно

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

У школьников в самом разгаре очередной сезон 
проекта «PROканикулы!». На протяжении 
всей недели юных горожан ждут творческие 
мастерские, развлекательные и познавательные 
игры, встречи и флешмобы.

В день бесплатного кино 
муравленковцам предоста-
вили возможность посмотреть 
фильмы «Садко», «Бременские 

музыканты» и «Алые паруса». 
А в городском эколого-крае-
ведческом музее школьники 
приняли участие в интеллек-

туальной игре «Битва умов», 
затем в «Лире» – в познава-
тельной программе «Наука –  
это нескучно». В художествен-
ной школе для них провели 
мастер-класс по текстилю. 

Мероприятия проекта 
«PROканикулы!» продолжа-
ются. Так, в ближайшие дни 
школьников приглашают по-
участвовать в литературной 
игре «Умники и умницы» и 
мастер-классе по созданию 
картин меловой крошкой 

«Меловой барельеф», которые 
состоятся в детской библи-
отеке, а также во флешмобе 
«Танцевальный марафон» –  
он будет проходить в детской 
школе искусств. В «Лире» ре-
бят ждут на конкурсно-игро-
вую программу «Ура! Кани-
кулы!» в клубе по интересам 
«Калейдоскоп событий». Каж-
дый день во время осенних 
каникул юных муравленков-
цев приглашают в детскую 
школу искусств на различные 

мастер-классы. С подробной 
программой мероприятий, 
датой, временем и местом их 
проведения можно ознако-
миться в этом номере газе-
ты на 13-й странице, на сайте 
управления культуры и моло-
дежной политики и в группах 
в соцсетях.

Не теряйте время осен-
них каникул даром, прихо-
дите, участвуйте! Будет ув-
лекательно, познавательно и 
интересно!

«PROканикулы!»: 
школьников приглашают на мероприятия 
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 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Летом – на детских площадках, в холодное 
время – у друзей. Мальчишки в возрасте 6-12 лет 
собираются в группы и устраивают дворовые 
чемпионаты по игре в бейблэйд – сражение 
волчков. Смартфон моего сына теперь часто 
пылится на полке за ненадобностью. Разговоры 
о новом увлечении стали всё чаще. И я 
решила выяснить, почему же эти новые герои 
поглощают внимание детей. 

На первый взгляд – про-
стейший механизм. Нижняя 
часть игрушки оснащена ко-
нусообразным наконечни-
ком, что позволяет волчку 
вращаться вокруг своей оси. 
На этом, пожалуй, простота 
заканчивается. Мало того, что 
в движение блэйд приводит 
специальный пускач, так еще 
и каждый из героев вращается 
по определенной оси. А для 
игр обязательно нужна арена. 

– Они не просто крутятся, – 
поясняет мне Лев, мой сын. – У 
каждого свои преимущества. 
Один хорошо атакует. Другой 
забирает силу у соперников. 
Всего существует четыре типа 
блэйдов: атакующий, баланси-
рующий, защитный и стойкий. 
Мне больше нравятся два по-
следних. Пускачи тоже у них 
индивидуальные. Есть только 
левосторонние или правосто-
ронние, и лишь у отдельных 
моделей – универсальные. 

РЕБЯТА НАШЕГО ДВОРА
Каждый волчок состоит из 

трех частей. И если собрать всю 
коллекцию, то можно, заменяя 
элементы, усиливать свойства 
бойцов. К чему, собственно, и 
стремятся мальчишки, скупая 
всё новые модели в магазине. 
«Впервые блэйд я увидел у дру-
га. Он даже дал мне поиграть, –  
продолжает вводить меня в 
курс дела мой ребенок. – Я за-
интересовался. «Загуглил» и 
выяснилось, что есть такой 
одноименный японский се-
риал. Стал смотреть сезон за 
сезоном, изучать их свойства, 
имена, возможности. Напри-
мер, «Вальтрик» – как иногда 
называют Волтраек – главный 
волчок. Он боевой. В каждой 
серии эволюционирует и ста-
новится сильнее, изворотли-
вее. Этой игрой я увлек и своих 
друзей. И сейчас они обогнали 
меня в мастерстве. Кстати, бла-
годаря блэйдам, летом я по-
знакомился с ребятами нашего 
двора, в общем, товарищей у 
меня стало больше».

ЗА ПАДЕНИЕМ – ВЗЛЁТ
К тому же каждый волчок 

имеет свое сценическое имя: 
Волтраек,  Зейтрон, Спрайзен, 
Вайврон. Их столько, что вот 
так вот сходу всех не упом-
нить. Зато дети запоминают 
все эти названия, можно ска-
зать, на лету. Придумывают им 
уменьшительно-ласкательные 
имена. Никита Беликов, уче-
ник 5-го класса, говорит, что 
благодаря игре в блэйды ему 
стало гораздо проще изучать 

иностранные языки в школе. 
«У меня улучшились и письмо, 
и произношение, – рассказыва-
ет мальчик. – Вообще, эта игра 
колоссально тренирует мозг. 
Учит не только побеждать, но 
и проигрывать, что в нашей 
жизни очень важно. Весь по-
сыл, как я понял, заключается в 
том, что падение предназначе-
но для взлета. То есть, неудача 
здесь рассматривается как воз-
можность начать сначала свой 
путь к достижению цели». 

ИГРАЕТ ПАПА, 
ИГРАЕТ МАМА…

Мама Никиты всячески 
поддерживает увлечение 
сына. Мало того, что  коллек-
ция ребенка постоянно попол-
няется новыми волчками, так 
она и сама не прочь раз-другой 
после работы поучаствовать в 
сражении. «Играет папа, игра-
ет мама, – смеется Анна Бели-
кова. – На самом деле это очень 
интересно, увлекательно. 
Иной раз удивляемся, откуда 
только азарт берется. Поэтому 
мне совершенно понятно, чем 
она захватывает детей. Ника-
кого негатива и агрессии в ней 
нет, а только плюсы. Ребенок 
стал меньше проводить време-
ни за просмотром телевизора 
и компьютерными играми. 
Более собранно и старательно 
подходит к выполнению уро-
ков ради того, чтобы обыграть 
родителей в блэйды». 

ВЖИВУЮ – ВЕСЕЛЕЕ
Еще один поклонник но-

вой игры пятиклассник Аслан 
Гасанов – хорошист в школе. 
Мечтает стать хирургом или 
программистом. Любит чи-
тать различные энциклопе-
дии. «Как и мои друзья, я стал 
собирать собственную коллек-
цию волчков, – рассказывает 
мальчик. – Сейчас у меня уже 
17 блэйдов. Есть также анало-
гичная компьютерная игра. Но 
играть в нее не так интересно 
и увлекательно, как вживую. К 
тому же во время игр с ребята-
ми можно выполнить больше 
трюков. Но для меня главное 
то, что можно увидеться с дру-
зьями, при этом поговорить с 
ними на самые разные темы и 
просто повеселиться». 

ВОЛЧКИ ВЫХОДЯТ  
НА АРЕНУ

Еще один важный, если не 
самый главный атрибут игры –  
арена. На ней-то всё и про-
исходит. По сути, квадратная 
емкость из пластика, напо-
минающая небольшой тазик. 

Кстати, теперь я понимаю, 
откуда были те трещины на 
моей кухонной посуде. По-
сле покупки ринга порча до-
машней утвари прекратилась. 
Выполнен он из более гнуще-
гося, но при этом прочного 
материала. Высокие упругие 
борта отталкивают волчки при 
соприкосновении. Дно разли-
новано специальными дорож-
ками, так сказать, ловушками 
для бойцов. Причем каждый 
волчок выбирает свое место 
на арене и движется лишь по 
определенным траекториям. 
То есть чтобы провести бой, 
нужно выстроить целую стра-
тегию. Просчитать возмож-
ности блэйдов, соизмерить 
их с особенностями ринга и 
выбрать наиболее удачную 
траекторию запуска. При этом 
каждый может быть не похож 
на предыдущий. Надо сказать, 
сражения мальчишки устраи-
вают, действительно, зрелищ-
ные. 

ВАЖНА СМЫСЛОВАЯ 
НАГРУЗКА

Кстати, всех поклонников 
бейблэйдов хорошо знают в 
магазине игрушек. Ребята тща-
тельно следят за новинками 
и регулярно спрашивают о 
новых поступлениях в прода-
жу. «У нас эта игра появилась 
в начале года. Инициаторами, 
конечно же, были дети, – рас-
сказывает Евгений Яковенко, 
продавец одного из магазинов 
игрушек. – Но прежде чем что-
либо продавать, я стараюсь 
разобраться, какую психологи-
ческую нагрузку  несет  та или 
иная игрушка. Однажды мне 
пришли куклы в комплекте 
с гробами. Конечно же, я от-
казался от них из этических 
соображений. А вот к блэйдам 
отношусь положительно, у са-
мого ребенок восьми лет ими 
увлекся. Игра живая, развива-
ющая. Я даже готов выступать 

спонсором чемпионатов, если 
их будут организовывать на 
городском уровне». 

 
ЗНАЙ МЕРУ

А вот психологи уверяют, 
что хорошо всё то, что в меру. 
Если ребенок слишком много 
уделяет времени тому или 
иному занятию, родителям 
нужно задуматься. «Наши 
дети уже прошли через мно-
гие такие игры, пришедшие 
к нам из-за рубежа: йо-йо, та-
магочи, спиннеры, – говорит 
Нина Бекбулатова, психолог 
Центра социального обслу-
живания населения. – Как 
правило, подхватывают они 
это у своих сверстников в дет-
ских садах, школах. Сейчас 
массовое распространение 
получила игра в бейблэйды. 
В основном интересна она де-
тям от 6 до 12 лет. Надо отдать 
должное, она, действитель-

но, захватывающая. К тому 
же это хорошая альтернатива 
компьютерам и планшетам. 
То есть глаза у детей не испы-
тывают напряжения и больше 
отдыхают. Кроме того, игра со-
ревновательная. Ребята учат-
ся адекватно реагировать на 
поражение. Но риск попасть 
в зависимость от того или 
иного увлечения есть всегда. 
Бывает, родители вместо того, 
чтобы уделить внимание, от-
купаются от детей игрушками. 
Впадая в зависимость, ребенок 
компенсирует его недостаток. 
Поэтому всё хорошо в меру. 
Нужно почаще проводить вре-
мя с детьми. Организовывать 
совместные игры, прогулки. 
Переживать вместе с ними 
все их впечатления, то есть 
участвовать в жизни ребенка. 
Он должен не только знать, но 
и чувствовать, что у него есть 
родители».

ПОПУЛЯРНЫЙ БЕЙБЛЭЙД, 
или Чем увлекательна новая игра для детей

 ] Чтобы провести игру, ребята выстраивают целую стратегию / ФОТО ТАТЬЯНЫ КОЗАРЬ



1. Верхняя часть – энер-
гетический слой, опреде-
ляющий эффект при стол-
кновении.

2. Средняя – силовой 
диск, от которого зависит 
масса игрушки и ее пове-
дение во время боя.

3. Нижняя – вращаю-
щийся наконечник, созда-
ющий характер движения.



Волчок
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ВАРЕНИЧКОВ НАВАРИЛА!
Рецептами делится Ольга Князева

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Искупавшись в тёплом сливочном масле, 
белобокие варенички с кудрявыми гребешками 
аппетитнейшим образом расположились 
в глубокой мисочке. Кажется, вилки сами 
сейчас потянутся к угощению. Хотя хозяйка 
ещё продолжала накрывать стол. На сковороде 
румянилась красная рыба. Вот и сын успел на 
горячее из школы. Знакомимся…

Ольга Князева – педагог-
организатор Центра детского 
творчества. Сын Денис учится 
в одиннадцатом классе много-
профильного лицея. Увлекает-
ся фотографией, мечтает от-
крыть свою студию. Но прежде 
планирует получить высшее 
экономическое образование. 
Поэтому сейчас усиленно го-
товится к сдаче ЕГЭ. 

– Кажется, еще недавно ма-
ленький был, – предчувствуя 
скорое расставание с един-
ственным сыном, с грустью 
говорит мама. – Вообще я при-
ехала сюда к сестре в гости 
на месяц. А задержалась на 
двадцать лет. По профессии –  
учитель начальных классов. 
Первые годы пришлось пора-
ботать в разных образователь-

ных учреждениях. Но больше 
всего мне нравится здесь, в 
Центре детского творчества. 
Сейчас я еще по воскресеньям 
веду дополнительно занятия 
по подготовке к школе буду-
щих первоклассников. Люб- 
лю свою работу, хотя и устаю 
очень. К счастью, у меня есть 
прекрасный помощник. Денис 
к тому же сам очень вкусно 
готовит, особенно хорошо у 
него получаются плов, лагман, 
пицца.

– А я люблю мамины ма-
кароны по-флотски и вот эту 
красную рыбу, которую она 
сегодня приготовила, – под-
хватил Денис. – Вообще у меня 
самая понимающая и заботли-
вая мама на свете!  ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

ДЕЛО ВКУСА

Лаваш 
с сыром

Ингредиенты

Лаваш – 220 г
Сыр – 150 г
Яйцо куриное – 1 шт.
Укроп, зеленый лук
Масло растительное для обжаривания

Приготовление

Яйцо нужно сварить вкрутую. Сыр для на-
чинки подойдет любой. Главное, чтобы он 
хорошо плавился и после этого оставался вкус-
ным. Соль и перец можно не использовать. 
На средней терке натереть сыр и яйцо. Мелко 
нарезать укроп без стеблей и зеленый лук, всё 
перемешать. Начинка готова. 

Лаваш нужно нарезать на полоски. На край 
каждой выложить начинку. Завернуть  конвер-
том и слегка прижать ладонью. Обжаривать 
на подсолнечном масле в разогретой сково-
роде примерно по минуте с каждой стороны. 
Готовые конвертики выложить на бумажное 
полотенце, чтобы впиталось лишнее масло. 
Подавать на стол можно как в горячем, так и в 
холодном виде. 

Ингредиенты

Для теста

Мука – 3,5 стакана
Яйцо – 1 шт.
Вода кипяченая, теплая – 
250 мл
Соль мелкая – 1 ч. л.

Для начинки

Сыр адыгейский – 850 г
Яйцо – 1 шт.
Соль мелкая – 0,5 ч. л.
Зелень петрушки – 100 г

Сёмга 
с помидорами

Ингредиенты

Филе семги – 500 г
Помидоры – 2 шт.
Репчатый лук – 1 шт.
Зеленый лук – 100 г
Зелень (петрушка, укроп) – 100 г
Оливковое масло – 2 ст. л.
Соль, перец по вкусу

Приготовление

Семгу нарезать на небольшие порционные 
куски. Масло в сковороде разогреть. Обжарить 
рыбу минут по пять с каждой стороны. Доба-
вить репчатый лук, как только он станет мяг-
ким, отправить туда нарезанные помидоры, 
предварительно удалив с них кожицу. Поту-
шить всё в течение 3-4 минут. Затем посыпать 
блюдо измельченной зеленью. Посолить, по-
перчить. 

Приятного аппетита!

Приготовление
 
Сначала замесим тесто, так 

как ему еще нужно дать время 
для отдыха. В миску всыпа-
ем просеянную муку, соль и 
вбиваем яйцо. Затем вливаем 
теплую кипяченую воду и тща-
тельно вымешиваем, чтобы по-
лучить мягкое тесто. Накрыва-
ем его полотенцем и оставляем 
на 15–20 минут, чтобы мука от-
дала свою клейковину, и тесто 
стало более податливым. Ады-
гейский сыр измельчаем на 

терке, добавляем к нему яйцо, 
соль, перец, мелко нарезанную 
зелень. Тесто раскатываем до-
вольно тонко на подпыленной 
мукой доске. Затем круглой 
формой выдавливаем из него 
заготовки для вареников. На 
середину каждого кружка те-
ста кладем сырную начинку и 
защипываем по краю. Варим 
вареники в кипящей слегка 
подсоленной воде 3-4 минуты. 
Подаем к столу горячими, по-
ливаем сметаной или расто-
пленным сливочным маслом. 

Вареники 
с адыгейским сыром и зеленью
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РЕКЛАМА

5-7 НОЯБРЯ
ДК «УКРАИНА»
с 10:00 до 19:00 г. Муравленко 2019 г.

Наш адрес: ул. Губкина, 32. 
Телефон: 8 (34938) 22-1-50.


